



**Karen Guadalupe Alvarez de la Cruz.**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz.**

**Control de lectura.**

**Interculturalidad y salud I.**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**1**

**C**

## Tres Sistemas Mundiales de Atención Médica.

Milton Terrio.

Es fácil reconocer que hoy existen en el mundo tres sistemas básicos de atención médica:

Asistencia pública.

El sistema de asistencia pública domina en 108 países con 1.862 millones de habitantes, lo que representa el 49% de la población mundial.

En países ubicados en Asia, África y Latinoamérica.

Su organización política varía desde colonias y semicolonias a naciones más independientes, en desarrollo.

La economía es fundamentalmente agrícola.

Para la mayor parte de la población, toda la atención médica disponible es provista por un sistema de asistencia pública, destinada a los indigentes.

Incluye: Hospitales gubernamentales y centros de salud financiados por los impuestos generales.

- \* No pueden satisfacer toda la demanda
- \* Tienen personal insuficiente
- \* Los salarios de los médicos son generalmente bajos, por lo que se ven obligados a suplementarlos a través de otros cargos o de la práctica privada.

El sistema de propiedad de la tierra es comúnmente feudal o semifeudal.

# Teoría de sistemas

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad.

Esto a dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud.

Consideramos que la cosmovisión es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos.

Para ello hemos utilizado herramientas de la teoría de sistemas y de la antropología médica, dentro de un enfoque que denominamos "sistémico".

Consideramos que es una propuesta innovadora que facilita la comprensión de diversas prácticas médicas como sistemas, a partir de su cosmovisión.

Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin de manera sinérgica.

# Sistema Médico Convencional

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Karen

La medicina alternativa y complementaria (MAC) es cada vez más popular.

Cada vez más los pacientes comparten la toma de decisiones sobre el cuidado de la salud tanto personal como colectiva en conjunto con sus médicos.

A la par, el gran hincapié que se hace desde la medicina convencional en los principios de la práctica basada en pruebas lleva a muchos médicos a rechazar las MAC en su totalidad.

A pesar de que estas presentan deficiencias derivadas de su falta de pruebas, estas carencias no son universales ni uniformes, ni son realmente distintas respecto de la medicina convencional, en la que también se dan en abundancia.

La reticencia de muchos médicos alopáticos al uso de las MAC provoca no su abandono por parte de los pacientes, sino su ocultamiento.

Como resultado ambas medicinas discurren en paralelo tras un muro de silencio y de peligrosa ignorancia. Reconociendo que la evidencia ha

# Sistema Médico Tradicional

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Karen

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad.

En múltiples ocasiones la medicina tradicional indígena ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades originarias; esto debido principalmente a la exclusión y a la pobreza extrema en la que viven, así como por la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar.

Ante esta realidad, debe destacarse que la medicina tradicional es uno de los pilares fundamentales de la cultura indígena, por que a través de ese conocimiento ancestral y de su comunión con la naturaleza las comunidades han sobrevivido frente a los esquemas que les

## Bibliografía

Terris, M. (1980, agosto). Tres sistemas mundiales de atención médica. Cuadernos Medico Sociales, 14, 1-7.

López A. A (México, 1989). Cuerpo Humano e Ideología, Sistemas de la atención de la salud: una visión desde la antropología médica y teoría de sistemas P. 17-18

Katz D. 2 (2003, abril). La integración de la medicina convencional tendiendo un puente sobre las turbulentas aguas y del cuidado de la salud. Humanista.

Salcido Rivas, T Michelle Pérez, R. Olmos de la Torre. F, A. Tkal, S. Landeros, I. y Ruiz, A. (2011, 23 febrero). Medicina tradicional indígena: efectividad a prueba. Tukar, 16, 1-12